

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

26 DE ABRIL DE 2019



DÓLAR
19.09



EURO
21.25



LIBRA
24.58

Fuente: Banco de México

JOE BIDEN ANUNCIA SU CANDIDATURA PARA LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL DE 2020 EN ESTADOS UNIDOS



Fuente: PBS

Joe Biden anunció por tercera ocasión su candidatura a la Presidencia de Estados Unidos. En el video mediante el cual hizo pública su decisión, Biden reprendió las manifestaciones de supremacistas blancos en Charlottesville, Virginia, en agosto de 2017 y el manejo de esta crisis por parte del Presidente Donald Trump. De acuerdo con las primeras encuestas, el también ex Vicepresidente de Estados Unidos, se encuentra a la cabeza entre los 20 candidatos demócratas que aspiran a la presidencia. Tras el anuncio, el Presidente Trump escribió en su cuenta de *Twitter*, “Bienvenido a la carrera Sleepy Joe. Solo espero que tengas la inteligencia, por mucho tiempo en duda, para librar una campaña primaria exitosa”. El candidato de 76 años, es un demócrata centrista que contendrá en la elección interna del partido con progresistas como los Senadores Bernie Sanders y Elizabeth Warren.

CNN: <https://cnn.it/2GzZDYq>

POLÍTICA EXTERIOR

EL SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES SE REÚNE CON SU HOMÓLOGA DE GUATEMALA

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, sostuvo una reunión de trabajo con la Canciller de Guatemala, Sandra Jovel Polanco, con quien conversó sobre acciones para fortalecer el diálogo y la coordinación bilateral y regional en la atención del fenómeno migratorio que se ha presentado en los últimos meses. Los Cancilleres abordaron, asimismo, temas de la agenda bilateral como lo es la modernización de la infraestructura fronteriza, medidas de facilitación comercial y el fortalecimiento de la cooperación bilateral. Finalmente, dialogaron sobre las acciones de seguimiento del Programa de Desarrollo Integral El Salvador-Honduras-Guatemala-México, con el que se busca impulsar el desarrollo sostenible en el sur de México y en los países del Cono Norte de Centroamérica, para atender las causas estructurales de la migración.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <https://bit.ly/2UZ5j87>

ANTE LA ONU, MÉXICO REAFIRMA SU COMPROMISO CON LA ERRADICACIÓN DE LA TORTURA

El Estado mexicano inició en Ginebra, Suiza, la sustentación del séptimo informe periódico sobre la instrumentación de la Convención contra la Tortura y otros Tratos o Penas Cruelles, Inhumanos o Degradantes ante el Comité Contra la Tortura de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). En su intervención inicial, la Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, manifestó el firme compromiso del Gobierno de México con el respeto irrestricto a los derechos humanos, especialmente con la prevención y erradicación de la práctica de la tortura en territorio nacional; además, reconoció que los desafíos del Estado son enormes. Asimismo, subrayó la importancia que la nueva administración otorga a la colaboración con los mecanismos internacionales de derechos humanos para el desarrollo normativo e institucional. Finalmente, la Subsecretaria reiteró la voluntad de México para trabajar de manera cercana con el Comité para la erradicación de la tortura y otros tratos contrarios al derecho. Durante el primer día del diálogo, los integrantes del Comité solicitaron a la Delegación mexicana información detallada sobre los avances que se han registrado y que fueron reportados por México en octubre de 2017.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <https://bit.ly/2L83rp6>

AMÉRICA DEL NORTE

MÉXICO SE CONVIERTE EN EL MAYOR SOCIO COMERCIAL DE ESTADOS UNIDOS

De acuerdo con los datos del censo de Estados Unidos publicados la semana pasada, el comercio entre México y Estados Unidos aumentó a 97.4 mil millones durante los dos primeros meses del año, cantidad que supera lo comerciado con Canadá y China, respectivamente. Algunos analistas afirman que este fenómeno se debe principalmente a la disminución del 10%, entre enero y febrero, del comercio entre China y Estados Unidos debido a las disputas comerciales. Sin embargo, también las importaciones estadounidenses desde México aumentaron alrededor de 3 mil millones de dólares entre enero y febrero. "El comercio en los primeros dos meses del año creció un 3.4%, en contra de todas las predicciones", afirmó el Secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard. Según expertos, no existen garantías de que México se mantenga en esa posición en el futuro. Pero se prevé que continúe siendo uno de los socios comerciales más importantes de Estados Unidos. Junto con Canadá, los tres países actualizaron el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), para darle paso al Tratado México, Estados Unidos y Canadá, conocido como T-MEC, que se

encuentra en proceso de aprobación en el Poder Legislativo de cada país. Sobre este nuevo Acuerdo, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afirmó que generará más inversiones y empleos en la industria automotriz de su país. Cabe señalar que una parte importante del déficit comercial que mantiene con México está vinculado principalmente a la producción de automóviles.

The Washington Post: <https://wapo.st/2Vr8Bkc>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

SE LLEVAN A CABO MOVILIZACIONES EN COLOMBIA EN RECHAZO AL PLAN DE DESARROLLO PRESENTADO POR EL PRESIDENTE

En Bogotá y en las principales ciudades de Colombia se movilizaron organizaciones sociales y sindicales, junto con la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), para rechazar el Plan Nacional de Desarrollo (PND) del Presidente Iván Duque y defender la paz en el país. Adicionalmente, las movilizaciones tienen la consigna de apoyar los Acuerdos de Paz firmados en 2016, frente a las objeciones presentadas por el mandatario a la Ley Estatutaria de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), protestar contra los asesinatos de líderes sociales e impedir que el PND privatice la educación pública. A la manifestación también se unió la Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación (FECODE), argumentando que “no cesa el señalamiento, la estigmatización a los educadores y la FECODE por parte del partido de Gobierno”.

Notimérica: <https://bit.ly/2X08WL1>

EUROPA

UCRANIA APRUEBA NUEVA LEY DE IDIOMA

La Rada Suprema, Parlamento de Ucrania, aprobó una ley que refuerza el uso del idioma ucraniano en lugar del ruso, al imponer como obligatorio el uso de la primera lengua en los órganos de poder y en todos los ámbitos de la vida pública. Si bien el ucraniano ha ido ganando espacio desde la caída de la Unión Soviética, en Ucrania sigue habiendo muchos rusoparlantes, especialmente en el este y el sur del país. “El ucraniano es la única lengua de Estado en Ucrania y eso no cambiará, pero el Gobierno debe contribuir a su desarrollo animando más que mediante prohibiciones y castigos” declaró el Presidente electo Volodimir Zelenski. Por otro lado, la portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, Maria Zajarova, calificó de “escandalosa” esta ley ante la prensa. “Es una ley escandalosa, no se la puede calificar de otra manera”. “Estamos ante una decisión que solo agrava la división de la sociedad ucraniana y aleja la perspectiva de una solución de la crisis”, añadió, en referencia a las disputas que mantienen Moscú y Kiev.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2UIRGFg>

LA UE CONDENA LA CONCESIÓN DE PASAPORTES RUSOS A RESIDENTES DEL ESTE DE UCRANIA

Tras el anuncio del Presidente de Rusia, Vladimir Putin, de otorgar pasaportes rusos a los residentes en zonas controladas por los milicianos separatistas prorosos, en las provincias de Donetsk y Lugansk, la Unión Europea criticó la decisión por “constituir un ataque a su soberanía” y reiteró su apoyo a la independencia, soberanía e integridad territorial de Ucrania. “Esperamos que Rusia se abstenga de acciones que son contrarias a los Acuerdos de Minsk y obstaculizan la plena reintegración de las zonas no controladas por el Gobierno en

Ucrania”, subrayó el servicio diplomático europeo en un comunicado. También consideró el hecho de que la acción se haya tomado inmediatamente después de las elecciones presidenciales ucranianas, pues demuestra “la intención de Rusia de seguir desestabilizando al país y de exacerbar el conflicto”.

Europa Press: <https://bit.ly/2GLc2Kq>

EL PRESIDENTE MACRON PRESENTA MEDIDAS PARA FRENAR EL DESCONTENTO SOCIAL

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, presentó un conjunto de reformas, con las que espera calmar el malestar ciudadano que se ha expresado en cinco meses de protestas de los llamados “chalecos amarillos”. Entre los cambios que el mandatario propuso se encuentra un importante recorte de impuestos y la promesa de aumentar las pensiones más bajas. La rebaja de impuestos sobre la renta, que tendrá un valor en torno a los 5,000 millones de euros, será compensada en parte con el fin de algunas exenciones fiscales a las empresas, aunque el mandatario también expresó la necesidad de “trabajar más”. Asimismo, adelantó que su intención es que las pensiones contributivas más bajas queden por encima de los 1,000 euros.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2Vq1x7n>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

SE REÚNEN EL LÍDER DE COREA DEL NORTE Y EL PRESIDENTE DE RUSIA

En su primera cumbre bilateral, el Presidente de Rusia, Vladimir Putin, y el Líder de Corea del Norte, Kim Jong-un, se reunieron en Vladivostok. El encuentro se centró en resolver el estancamiento sobre el programa de armas nucleares de Corea del Norte e impulsar la cooperación económica entre los dos países. El Presidente Putin felicitó al líder norcoreano por sus “esfuerzos” de diálogo con Corea del Sur y Estados Unidos para “normalizar” las relaciones. Asimismo, agregó que la mejor manera de descongelar las conversaciones sobre el programa nuclear norcoreano es regresar a las conversaciones multilaterales. Finalmente, el mandatario ruso se comprometió a volver a poner el asunto de Corea del Norte en el tablero de discusión internacional. Existen alrededor de 10,000 trabajadores norcoreanos que trabajan en Rusia y que deberían salir del país a final de año debido a las sanciones. Esta mano de obra en el exterior es una de las principales fuentes de ingresos para Pyongyang, que recibe unos 500 millones de euros al año en divisas (el 1.5% de su economía). Cabe destacar que la visita oficial se produce dos meses después de la cumbre entre Kim Jong-un y el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, que finalizó ancitipadamente y sin grandes resultados.

Yonhap News: <https://bit.ly/2Px32g>, **El País:** <https://bit.ly/2GJ8XdB>

CHINA PROMETE RELANZAR SU PROYECTO “LA FRANJA Y LA RUTA”

Ante 37 líderes mundiales y miles de delegados para participar en el Segundo Foro de la Franja y la Ruta para la Cooperación Internacional celebrado en Beijing, el Presidente de China, Xi Jinping, se comprometió a relanzar la iniciativa conocida como “la Franja y la Ruta”, que tiene como objetivo recrear la antigua Ruta de la Seda para conectar China con Asia, Europa y más países. Este proyecto ha despertado algunas preocupaciones entre los participantes, dado que está generando más deuda de lo esperado. En ese sentido, el mandatario chino aseguró que habrá “cero tolerancia” en la implementación de esta iniciativa. Además, se comprometió a garantizar una mayor transparencia. “Necesitamos garantizar la idoneidad fiscal y comercial de todos los proyectos para que se puedan lograr los objetivos previstos según lo planeado”, agregó el Presidente Xi. Esta iniciativa fue presentada en 2013 por Xi Jinping con el objetivo de mejorar la conectividad regional a través de una red de infraestructura para conectar Asia, África y Europa, a través de carreteras, líneas de ferrocarril y puertos, entre otros proyectos.

Además del aumento de la deuda, la protección del medio ambiente es una preocupación entre los inversionistas. Durante la reunión participan el Presidente de Rusia, Vladimir Putin; el Primer Ministro de Italia, Giuseppe Conte; y los Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés). Asimismo, asisten la Directora del Fondo Monetario Internacional, Christine Lagarde, y el Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres.

Nikkei Asian Review: <https://s.nikkei.com/2vp4QNm>, **South China Morning Post:** <https://bit.ly/2DBGmF9>

SRI LANKA REDUCE EL BALANCE DE FALLECIDOS POR LOS ATENTADOS

El Gobierno de Sri Lanka redujo el número reportado de fallecidos en los ataques terroristas del pasado domingo en varias ciudades del país. El Ministerio de Salud reportó inicialmente 359 víctimas, pero finalmente se confirmaron 253 fallecidos. El Gobierno justificó que la primera contabilización había sido errónea debido a los cuerpos mutilados. En consecuencia, luego de que se completaron todas las autopsias y se hicieron los estudios de ADN correspondientes, se determinó el número real de víctimas. Hasta el momento, el número de extranjeros fallecidos durante los ataques continúa en 40, no se ha precisado si esta cifra sufrió algún cambio. Autoridades informaron que continúa la búsqueda de los sospechosos vinculados al ataque terrorista. Por ahora, sólo se han publicado los nombres y fotos de tres hombres y tres mujeres que están siendo buscados para interrogar.

France 24: <https://bit.ly/2W7rJk9>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

SEQUÍAS EN CENTROAMÉRICA DESTRUYEN CULTIVOS DE MAÍZ Y FRIJOL

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés), y el Programa Mundial de Alimentos (WFP, por sus siglas en inglés) solicitaron fondos para los 2.2 millones de personas que se han visto afectadas en El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua por la pérdida de sus cultivos, de entre ellos, 1.4 millones necesitan ayuda alimentaria de manera urgente. En 2018 los Gobiernos de América Central informaron que, el retraso de la temporada de lluvias en el Corredor Seco arruinó hasta el 70% de la primera cosecha de los agricultores, mientras que la lluvia en demasía posterior dañó hasta el 50% de la segunda, además existe una alta probabilidad de que El Niño afecte la siembra de granos básicos durante el primer ciclo de cultivo, lo que empeorará la ya frágil seguridad nutricional y alimentaria de las comunidades a lo largo del Corredor Seco. Según agencias alimentarias de la ONU, sólo mediante la revitalización del Corredor Seco se pueden crear las condiciones para que las comunidades mejoren su forma de vida sin tener que abandonar sus hogares.

ONU Noticias: <https://bit.ly/2Zz1fW>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

David Hernández López

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila (Servicio Social)

Abril de 2019



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>